

BAB 4

PENGUMPULAN DATA PENELITIAN

4.1 Orientasi Kancuh Penelitian

Kancuh atau tempat penelitian ini adalah Panser Biru Store. Populasi dalam penelitian ini adalah kelompok suporter Panser Biru dan Snex yang mempunyai kartu tanda anggota (KTA) suporter, menjadi anggota minimal selama dua tahun, berusia minimal 17 tahun.

Panser Biru Store beralamat di Ruko Stadion Citarum No.5, Bugangan, Kecamatan Semarang Timur, Kota Semarang. Panser Biru Store merupakan tempat yang menjual berbagai macam aksesoris resmi PSIS Semarang dan panser biru seperti syal, jersey PSIS, kaos suporter, dan lain-lain serta tempat diadakannya rapat, musyawarah korwil. Panser Biru Store dibangun dan dikelola langsung oleh dewan pengurus pusat (DPP) panser biru sebagai bentuk keseriusan mereka dalam mendukung PSIS Semarang. Panser Biru Store juga merupakan tempat berkumpulnya suporter panser biru ketika hendak berangkat ke stadion untuk mendukung PSIS Semarang.

4.2 Persiapan Penelitian

4.2.1 Penyusunan Alat Ukur

Peneliti melakukan persiapan berupa penyusunan alat ukur yang digunakan yaitu alat ukur skala. Skala penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah Skala Agresi dan Skala Fanatisme (Lampiran A). Berdasarkan skala fanatisme, terdapat 24 item yang menjadi pembentuk skala fanatisme dengan 12

item favorabel dan 12 item yang unfavorabel sebagai berikut:

Tabel 4.1
Blueprint Skala Fanatisme

Aspek	Jumlah Item		Jumlah
	Fav	Unfav	
Keyakinan yang teguh	1, 2, 3, 4	5, 6, 7, 8	8
Berusaha memengaruhi orang lain	9, 10, 11, 12	13, 14, 15, 16	8
Pengabdian diri pada sebuah tujuan	17, 18, 19, 20	21, 22, 23, 24	8
Jumlah	12	12	24

Skala agresi terdiri dari 24 item dimana terdapat 12 item yang favorabel dan 12 item yang unfavorabel.

Tabel 4.2
Blueprint Skala Agresi

Aspek	Jumlah Item		Jumlah
	Fav	Unfav	
Agresi Fisik	1, 2, 3	4, 5, 6	6
Agresi Verbal	7, 8, 9	10, 11, 12	6
Agresi Objek	13, 14, 15	16, 17, 18	6
Pelanggaran terhadap hak milik orang lain	19, 20, 21	22, 23, 24	6
Jumlah	12	12	24

4.2.2 Perijinan Penelitian

Permohonan ijin penelitian dilakukan setelah ada persetujuan dari dosen pembimbing mengenai alat ukur penelitian. Surat permohonan ini diajukan secara tertulis oleh Kepala Program Studi Fakultas Psikologi melalui surat permohonan ijin penelitian dengan nomor 0058/B.7.3/FP/X/2020 tanggal 1 Oktober 2020 kepada subjek yaitu Suporter PSIS Semarang (Lampiran G-1).

4.3 Uji Coba Alat Ukur

Sebelum penelitian dilaksanakan, terlebih dahulu dilakukan uji coba terhadap alat ukur, dengan tujuan untuk mengetahui validitas dan reliabilitas skala yang digunakan sehingga hasil penelitian yang diperoleh dapat dipertanggung jawabkan. Peneliti menggunakan metode pengambilan data *purposive sampling* dengan kriteria anggota salah satu *fans club* Panser Biru dan Snex yang masih aktif dan sudah menjadi anggota minimal selama 2 tahun dengan melakukan penyebaran langsung kuesioner fisik melalui ketua kelompok *fans club* Panser Biru dan Snex.

Penelitian ini dilaksanakan mulai hari Kamis tanggal 10 Desember 2020 hingga 13 Desember 2020 dengan mengumpulkan data menggunakan alat ukur yang sudah dirancang. Pengumpulan data penelitian pada anggota salah satu *fans club* Panser Biru dan Snex di kota Semarang dengan memberikan kuesioner secara langsung pada subjek dengan jumlah 30 orang. Pengumpulan dilakukan dengan cara meminta bantuan pada ketua *fans club* Panser Biru dan Snex.

Setelah pengumpulan data dilakukan dan skala telah diisi oleh responden kemudian dilakukan skoring. Langkah-langkah skoring dilakukan dengan memberikan skor kepada masing-masing jawaban yang telah diisi oleh responden dengan rentang satu sampai empat pada skala agresi dan fanatisme dengan memperhatikan sifat item favorabel (mendukung) dan unfavorabel (tidak mendukung).

Setelah skoring selesai, kemudian dilakukan tabulasi data pada Skala Agresi dan Skala Fanatisme anggota fans club Panser Biru dan Snex kemudian digunakan untuk melakukan uji validitas dan reliabilitas (Lampiran B).

Uji validitas dilakukan terhadap instrumen penelitian, yaitu Skala

Fanatisme dan Skala Agresi kepada 30 orang anggota fans club Panser Biru dan Snex yang merupakan populasi dari penelitian ini. Uji reliabilitas instrumen dilakukan dengan tujuan untuk mengetahui sejauh mana hasil suatu pengukuran dengan instrumen tersebut dapat dipercaya. Uji reliabilitas dilakukan terhadap instrumen penelitian, yaitu skala fanatisme dan skala agresi. Semakin tinggi koefisien reliabilitas di atas 0,6, semakin tinggi pula reliabilitas alat ukur tersebut. Alat analisis statistik yang digunakan untuk melakukan analisis adalah dengan program IBM SPSS (Statistical Product and Service Solutions) 26.

Berdasarkan hasil uji validitas menggunakan *product moment moment* dan *part whole*, dengan bantuan *software* pengolahan data statistik, diperoleh hasil bahwa Skala Fanatisme yang terdiri dari 24 item terdapat 22 item yang valid, dengan kata lain ada 2 item yang gugur. Koefisien validitas berkisar antara 0,319 sampai dengan 0,843 dengan taraf signifikansi 5%. Uji reliabilitas dilakukan terhadap instrumen penelitian, yaitu skala fanatisme dengan koefisien reliabilitas sebesar 0,907 sehingga skala fanatisme dinyatakan reliabel (Lampiran C-1).

Koefisien reliabilitas *alpha* skala Fanatisme yaitu sebesar 0,907 sehingga skala fanatisme dinyatakan *reliabel* dan item yang valid ada 22 item sehingga dapat digunakan dalam penelitian ini.

Berdasarkan hasil uji validitas menggunakan *part whole*, dengan bantuan *software* pengolahan data statistik, diperoleh hasil bahwa skala agresi yang terdiri dari 24 item terdapat 21 item yang valid, dengan kata lain ada 3 item yang gugur. Koefisien validitas berkisar antara 0,318 sampai dengan 0,805 dengan taraf signifikansi 5%. Hasil uji reliabilitas dari skala agresi menggunakan nilai *Alpha Cronbach* dengan bantuan *software* olah data statistik. Diperoleh koefisien reliabilitas sebesar 0,912 sehingga skala agresi dinyatakan reliabel (Lampiran C-

2).

Setelah uji coba, skor item gugur disisihkan dan skor item valid kedua skala ditabulasi ulang. Hasil tabulasi ulang digunakan sebagai data penelitian yang dianalisis lebih lanjut (Lampiran D). Setelah uji coba dan diketahui item valid dan gugur pada skala, kemudian peneliti menyusun kembali skala menggunakan item yang valid dengan mengubah urutan item. Sebaran item skala Agresi yang valid yaitu pada tabel 4.4

Tabel 4.4
Tabel Sebaran Nomor Item Valid Skala Agresi

Aspek	Jumlah Item		Jumlah	Jumlah item valid	Jumlah item gugur
	<i>Fav</i>	<i>Unfav</i>			
Agresi Fisik	1, 2, 3	4, 5, 6	6	6	0
Agresi Verbal	7, 8, 9	10, 11, 12	6	6	0
Agresi Objek Pelanggaran terhadap hak milik orang lain	13, 14, 15	16, 17, 18	6	6	0
	19, (20), 21	22, (23), (24)	6	3	3
Jumlah	12	12	24	21	24

Keterangan : Tanda kurung () adalah item yang gugur.

Koefisien reliabilitas *alpha* skala Agresi yaitu sebesar 0,912 sehingga skala agresi dinyatakan *reliabel* dan item yang valid ada 21 item sehingga dapat digunakan dalam penelitian ini

4.4 Pengambilan Data

Pengambilan data responden penelitian dilakukan dengan cara membagikan kuesioner fisik melalui ketua kelompok *fans club* Panser Biru dan Snex. Pengurus suporter membantu membagikan kuesioner kepada anggota dan memilah bahwa responden tidak boleh melakukan pengisian kuesioner dua kali dengan uji coba alat ukur Kuesioner yang disebarkan berjumlah 82 responden penelitian mengembalikan kuesioner yang diisi secara lengkap.